

Culte du 27 juillet, L'Esserbier

Accueil

J'avance aujourd'hui dans la puissance du ciel, dans l'éclat du soleil, dans la pureté de la neige, dans la splendeur du feu, dans la fulgurance de l'éclair, dans la vitesse du vent, dans la fermeté du rocher, j'avance aujourd'hui dans la main de Dieu. Telle est la prière confiante d'un Irlandais. Nous de même avançons en paix, aujourd'hui dans la main de Dieu. Il nous offre sa grâce et sa paix, sa joie et son repos.

Spontané

Louange

Pour commencer cette célébration, nous louons le Seigneur en chantant le Psaume de la Création

Cantique : Psaume de la Création

Confession du Péché (Assis)

C'est pour un jugement que je suis venu, dit le Christ, pour que voient ceux qui ne voient pas et pour que ceux qui voient deviennent aveugles.

Prions Dieu : Oui, Seigneur, nous sommes aveugles, devant toi nous le confessons.

Quand nous croyons être quelqu'un d'important, quand nos fausses vertus nous montent à la tête, c'est alors que nous voyons mal, c'est alors que nous ne voyons plus. Seigneur, délivre-nous.

Quand la colère, la rancune et le jugement nous submergent, c'est alors que nous voyons mal, c'est alors que nous ne voyons plus. Seigneur, délivre-nous.

Quand nous perdons l'espérance, la certitude de ta victoire, c'est alors que nous voyons mal, c'est alors que nous ne voyons plus. Seigneur, délivre-nous. Amen.

Spontané

Déclaration du pardon (Assis)

Paul affirme que : Si quelqu'un est en Christ, il est une nouvelle créature.

Cette promesse est pour nous, lorsque nous doutons sur notre chemin, lorsque nous nous sentons indignes, lorsque nous plions sous la routine ou la difficulté de la vie. Cette nouvelle création n'est pas le fruit de nos repentirs ou de nos efforts, elle est l'œuvre du Seigneur crucifié et ressuscité, celui qui demeure chaque jour à nos côtés, quoiqu'il arrive, jusqu'à la fin des temps. Que Dieu nous mette au cœur l'assurance de son pardon et qu'il nous donne de marcher vers son Royaume.

Spontané

Prière d'illumination (Assis)

Donne-nous ton Esprit, quand nous cherchons sans trouver, quand nous écoutons sans entendre, quand nous peinons sans récolter.

Donne-nous ton Esprit. Alors ta Parole nous fera vivre, nous trouverons et nous serons trouvés, nous entendrons ta voix dans la voix de nos frères et de nos sœurs.
Amen

Spontané

Texte biblique Rm 8,18-25

¹⁸J'estime en effet que les souffrances du temps présent sont sans proportion avec la gloire qui doit être révélée en nous. ¹⁹Car la création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu : ²⁰livrée au pouvoir du néant – non de son propre gré, mais par l'autorité de celui qui l'a livrée –, elle garde l'espérance, ²¹car elle aussi sera libérée de l'esclavage de la corruption, pour avoir part à la liberté et à la gloire des enfants de Dieu.

²²Nous le savons en effet : la création tout entière gémit maintenant encore dans les douleurs de l'enfantement. ²³Elle n'est pas la seule : nous aussi, qui possédons les prémices de l'Esprit, nous gémissons intérieurement, attendant l'adoption, la délivrance pour notre corps. ²⁴Car nous avons été sauvés, mais c'est en espérance. Or, voir ce qu'on espère n'est plus espérer : ce que l'on voit, comment l'espérer encore ? ²⁵Mais espérer ce que nous ne voyons pas, c'est l'attendre avec persévérance.

Prédication :

Dieu nous appelle à l'espérance

« La création tout entière gémit maintenant encore dans les douleurs de l'enfantement » On a l'impression que ce verset a été écrit pour décrire les crises écologiques auxquelles nous commençons à être confronté. Face aux changements climatiques, il nous semble que c'est toute la Création, avec une majuscule, qui est touchée. Bien entendu, quand Paul écrit au Ier siècle de notre ère, il ne pense pas à la montée des eaux, aux méga incendies, aux sécheresses, aux ouragans... sa Création n'est pas la même que la nôtre.

À vrai dire, j'ai été étonné, car le mot que utilise pour parler de la Création est très rare, on ne le retrouve presque que dans le Nouveau Testament, rien dans la LXX, la traduction grecque de l'Ancien Testament, ni chez les auteurs classiques. En plus dans d'autres passages on le traduit par créatures, voire même institutions. Alors c'est quoi la Création ? Faut il lui mettre une majuscule ? C'est vrai, les derniers siècles ont révolutionné notre manière de comprendre la vie, le monde, l'univers et donc la création. En effet, nous allons toujours plus loin dans la maîtrise de la nature. À l'époque la nature était source de danger, maintenant nous faisons tout pour la plier à notre volonté. Bien sur il y a des situations extrêmes, mais de manière générale, nous avons maîtrisé la nature. Ce qui fait que l'on n'a pas le même rapport à la nature, et donc à la Création.

Mais alors, qu'est elle ? L'ensemble du vivant ? Dans ce cas quelle place pour les virus ? Pour la croûte terrestre ? Pour mars ? Alpha du centaure ? Les trous noirs ? Où mettre les limites ? Je crois que si Paul utilise ce mot peu courant, c'est justement pour éviter une définition trop fine. Je crois que ce qui l'intéresse c'est l'idée de globalité, de solidarité et d'espérance.

Aujourd'hui nous percevons bien cette globalité de la création, car nous avons pris conscience que la Terre est une sphère, perdue dans l'espace. Elle a une surface finie, où nous habitons tous et toutes. Pas de nouveaux territoires à explorer et à coloniser. De même nous sentons bien la solidarité de la Création, un volcan explose en Islande et c'est toute l'Europe qui ne peut plus prendre l'avion. La pollution à un endroit entraîne des effets sur toute la planète. Je crois que souvent nous vivons en faisant comme si nous ne savions pas, mais au fond de nous, nous savons que la manière dont nous vivons impacte toute la Terre et tous ses habitants.

Reste l'espérance. Qu'espérons nous ? En quoi la création tout entière espère avec nous. Déjà il faut noter une différence fondamentale entre l'espérance et l'espoir. L'espoir c'est passif, là où l'espérance c'est actif, ça met en route. Déjà, nous pouvons dire ce que notre espérance n'est pas,. Elle n'est pas, comme on me l'a déjà dit, l'espérance que Dieu nous donne une nouvelle Terre, toute belle, toute propre. Rappelez vous le récit de la sortie de l'arche, après le Déluge, Dieu promet de ne plus intervenir. C'est aux humains d'agir, c'est notre responsabilité. L'espérance c'est un appel à l'action.

L'espérance c'est déjà prendre conscience que la crise écologique n'est pas la première crise que traverse l'humanité et encore moins la nature. La situation actuelle n'est ni pire ni meilleure que des situations du temps passé, elle est différence. Je crois que, comme durant les siècles précédents, l'humanité trouvera des solutions. Rappelez vous : la vie trouve toujours un chemin.

Mais la vraie question c'est en quel avenir pouvons nous espérer ? Et si on relit le texte, nous lisons que la création attend la révélation des fils de Dieu. C'est à dire ? Et bien d'après les Béatitudes, dans l'évangile selon Matthieu, être enfant de Dieu c'est œuvrer maintenant pour la paix. Ainsi, cette révélation n'est pas pour le futur, mais elle doit se vivre au présent. C'est normal car on espère pour l'avenir, mais dans le présent. C'est ici et maintenant que cela se joue. C'est ici et maintenant que la révélation doit se faire en moi, en nous, en chacun et chacune. Comme un Euréka au plus profond de notre être. Euréka je peux vivre en paix, avec confiance, avec espérance, avec mes frères et mes sœurs en humanité, même ceux et celles vivant à l'autre bout du monde, que je ne connais mais pas mais dont ma vie a des impacts sur eux.

Oui nous pouvons espérer découvrir au creux de notre vie que nous sommes enfants de Dieu, libres, pouvant agir et responsables. Oui nous avons cette espérance que Dieu est notre Père, qu'il est à nos cotés, qu'il lutte avec nous pour la vie, que c'est lui qui sauve, qui ouvre des horizons nouveaux, qui donne des forces pour surmonter cette crise. Nous pouvons espérer, et agir pour que cette espérance se réalise, à une nouvelle humanité. Une humanité plus en paix, plus juste et plus fraternelle. Et si nous sommes assez à espérer cela, à agir pour cela, alors cette espérance se réalisera. Nous trouverons en nous la volonté de Dieu, sa force, son amour pour sa création et pour toutes ses créatures. Et nous agirons ensemble.

Pour résumé, la création est dans l'espérance que tous les humains découvrent qu'ils sont enfants de Dieu, qu'ils peuvent agir pour que le monde qui émerge soit juste, fraternel, en paix. Soyons remplis d'espérance, agissons pour traverser cette crise. Dieu nous accompagne, nous donne sa force, son amour pour agir. Nous ne sommes pas seuls dans cette crise. Amen

Silence puis cantique : L'Espérance

Confession de foi

Je crois que le monde est créé pour la vie qui vient de Dieu et va à Dieu et dont l'humanité fait partie. Dans ce va-et-vient, la vie, le monde et l'humanité sont sans cesse renouvelés.

Je crois que, seule, la révélation de Dieu en Jésus-Christ né, mort et ressuscité pour tous et toutes, donne pleinement sens à notre histoire et à nos vies. Je crois que chaque être humain est appelé au salut donné gratuitement et totalement en Jésus-Christ. Je crois, et c'est la joyeuse réponse de ma foi, que la vocation de ma vie est d'être pour Dieu, au service des autres.

Je crois que, sans cesse, l'Esprit de Dieu appelle tout être humain à la liberté responsable. Je crois que le secret de la vraie liberté est dans l'obéissance à l'Évangile, dans le renoncement à tout esprit de justification, de puissance ou de domination, pour que chaque être humain soit disponible à l'amour, au partage et à la paix. Amen

Spontané :

Annonces et offrandes

- Apéro dînatoire, puis veillée, discussion, jeux...
- culte le 4, 11 août au temple de Moncoutant à 10h30 mais pas le 18 août
- exposition tous les we « Souvenirs d'hier et d'aujourd'hui »
- on recherche des draps en coton pour faire des costumes
- Vacances du pasteur du 5 au 25 août

Prière d'intercession

Seigneur, nous te prions pour ceux qui ont mis leur espérance en toi, pour celles qui doutent de pouvoir mettre leur espérance en toi, pour ceux qui ont cessé d'espérer en toi, pour celles qui sont sans espoir parce qu'elles ne te connaissent pas.

Aide-nous à être porteurs d'espérance et à l'annoncer au monde, par nos pensées, nos paroles et nos actes d'amour envers ceux et celles qui en ont besoin. Nous t'en prions, au nom de Jésus, le Christ, notre vivante espérance.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané :

Envoi et bénédiction

Soyons rempli d'espérance, agissons pour traverser cette crise et œuvrons pour une création juste, fraternelle et en paix.

À toi la paix des vagues qui murmurent, à toi la grande paix de la brise qui souffle, à toi la grande paix de la terre tranquille, à toi la grande paix des astres scintillants, à toi la grande paix des ombres e la nuit, et que t'éclairent sans faillir la lune et les étoiles, à toi la grande paix du Christ, le Fils de la Paix.

Bénédiction d'Ecosse.

Spontané